

El Agricultor Mexicano.

TOMO XI.

JUNIO DE 1901.

NUM. 6.

El Maguey en los Estados.

Sus productos alcohólicos.

Largamente me he ocupado, en los capítulos anteriores, del Maguey fino ó Teometl de la Mesa Central y de su más precioso producto, el pulque vulgarmente llamado mexicano, é intencionalmente no he querido hablar del pulque corriente ó tlachique, que también se elabora en el Distrito Federal y en algunos Estados, porque este líquido solo se diferencia de aquel en algunos de sus componentes químicos y por su menor importancia en su consumo y en sus rendimientos.

Pero también me excusé de tratar del alcohol que se fabrica con el pulque fino, porque quise consagrar un capítulo entero, que es el presente, al alcohol que se extrae del Maguey, el mezcal, que constituye ya una industria importante y que merece la atención de los que vuscan un campo basto y fecundo donde aplicar sus capitales hoy inmóviles.

Prescindiendo pues de tratar del alcohol que se hace en las Haciendas pulqueras de los Llanos con el pulque fino sobrante, que no se quiere perder por falta de expendio, y que consiste en su combustión por medio del alambique, voy á dar una breve idea de la industria del alcohol agávico que con tanta abundancia se produce en algunos Estados de la República.

Muchas son las entidades federativas en que abunda el Maguey mezcalero, el ágave "potatorum," cuyos jugos ricamente amiláceos y sacarinos dan, por la destilación, el magnífico alcohol llamado mezcal: en San Luis Potosí, Guanajuato, Jalisco, México, Hidalgo, Querétaro, Michoacán, Oaxaca, Puebla y otros Estados, esta variedad de ágave cubre campos inmensos y áridos, unas veces al estado silvestre y otras recibiendo algún cultivo.